



ANNALES 2016



SOCIÉTÉ BRETONNE DE NUMISMATIQUE ET D'HISTOIRE

Numismatique virtuelle

DANIEL CARIOU

LA HAUSSE VERTIGINEUSE DES PRIX dans les domaines qui nous intéressent (parfois le décuple de ce que nous estimons et le double du prix de l'année précédente), pour celles des monnaies qui sont authentiques et correctement attribuées, doit changer notre façon d'aborder la numismatique.

Pour un numismate n'ayant pas de réseau particulier d'approvisionnement, l'idée de collection au sens du XIX^e siècle doit être abandonnée.

À la place, il se contentera de rechercher quelques jalons significatifs si au fil des ans il lui arrive de rencontrer dans la masse de ce qui est proposé quelques monnaies achetables.

Achetables, c'est-à-dire en bon état, car les autres n'auront jamais beaucoup de valeur, et resteront sur les plateaux de ceux qui les vendent jusqu'à ce qu'un débutant les en extirpe, à la surprise des connaisseurs ; et achetables à un prix qui corresponde au marché (on a vu récemment ce qu'il en était des monnaies bretonnes : souvent un ou deux enchérisseurs, pas plus, pour des monnaies somme toute exceptionnelles, et beaucoup d'invendus et d'invendables : le marché est plus qu'étroit depuis le dernier doublement artificiel des prix).

Nous qui avons connu l'effondrement de la précédente bulle numismatique en 1974 rions sous cape. À ceci près qu'entre-temps les frontières se sont abolies et que le marché de la spéculation est devenu international, asiatique surtout. Mais les monnaies bretonnes ne vaudront jamais grand'chose aux yeux des Chinois. Seuls les exemplaires en parfait état et qui brillent beaucoup ont un avenir spéculatif. Les autres ne sont que des objets d'étude.

De même que le personnel soignant et les malades ne sont pas les bienvenus dans un hôpital désormais au service de son seul personnel administratif, de même les numismates n'ont plus leur place dans une numismatique encombrée de monnaies gradées sous coque. Il leur faut donc travailler désormais sur des images, des fichiers Internet. Le plaisir n'est pas le même, et puis une image n'a jamais remplacé une monnaie. L'examen des tranches est pourtant très utile, comme pour ces jetons bretons composés sur une face d'un jeton d'Anne de Bretagne scié en deux dans l'épaisseur et pour l'autre face d'une monnaie de cent ans antérieure ayant subi le même traitement, mais présentant l'avantage d'être de diamètre identique.

Il faut donc que nous oublions ce que fut la numismatique de papa, et apprenions désormais à travailler sur des images. Ce n'est ni aussi plaisant ni aussi efficace, mais il faudra bien que nous l'apprenions. ❖

SOMMAIRE

ANNALES 2016

Dépôt légal décembre 2017 - N° ISSN 1250-5781

Directeur de la publication : Daniel Cariou

L'ARMORIQUE PRÉ-CELTIQUE ET CELTIQUE

Yves Coativy	Une hache à douille de l'âge du bronze trouvée à Brest en mai 1904	5
Philippe Abollivier	De nouveaux exemplaires du type monétaire osisme au sanglier-enseigne	7
Gérard Fontenoy	Notes sur des monnaies des Osismes	9

LA BRETAGNE DES DREUX

Thierry Sérot	Les oboles guingampaises des comtes de Bretagne	11
Thierry Sérot	L'accession d'Eudes de Penthièvre à l'administration du duché de Bretagne racontée par trois monnaies	17
Daniel Cariou	Attribution de nouveaux deniers de Jean I ^{er}	21
Daniel Cariou	Double à la couronne de Jean III ?	23

LE SIÈCLE DES MONFORTS

Daniel Cariou	Le monnayage de Jean IV de 1365 à 1372	27
Thibault Cardon et Sébastien Daré	Un dépôt monétaire de la fin du XIV ^e siècle sur le site de Bondon (Vannes, Morbihan)	33
Daniel Cariou	Différent sur les gros et demi-gros de François II	53
Thierry Sérot	Quelques précisions sur les blancs à la targe de François II	55
Jean-Michel Moullec	Des monnaies inédites de François II	59
Jean-Michel Moullec	Classement des demi-gros et gros à l'écu de Bretagne de François II et d'Anne d'après la croix du revers, les différents et d'autres éléments	63
Daniel Cariou	Une médaille bretonne au musée Capodimonte à Naples	71

L'ANCIEN RÉGIME (XVII^e-XVIII^e SIÈCLES)

Daniel Cariou	Écus de Nantes pour 1616	73
Olivier Michel	Une monnaie inédite datée 1703 absente des registres de fabrication de la Monnaie de Rennes	75

LA BRETAGNE MODERNE ET CONTEMPORAINE (XIX^e-XX^e SIÈCLES)

Yves Coativy	Un érudit et numismate costarmoricaïn, Joachim Gaultier du Mottay (1811-1883)	81
Jean-Pierre Bodiguel	Médaille des Chemins de fer de l'Ouest	87
Jean-Pierre Bodiguel	Médaille d'une loge maçonnique nantaise	89
Jean-Yves Guengant	Médaille commémorative « Aux anciens le Grand Orient de France », 1961	91

ÉTUDES ET PUBLICATION 1992-2016

Table des articles publiés dans nos annales de 1992 à 2016	95
--	----

Depuis 1992, la Société Bretonne de Numismatique et d'Histoire édite ses Annales.

Toutes les années, sauf 1997, sont disponibles à la vente.

Cependant les éditions de 1992 à 2016 existent en version pdf.

Vous pouvez les commander au trésorier à l'adresse suivante :

Jean-Pierre Bodiguel - 13 rue de la Villes-aux-Roses - 44000 Nantes

20 euros le numéro franco de port

Société Bretonne de Numismatique et d'Histoire - Siège social : 16 bis rue de la Brise - 56000 Vannes